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近年来，九原区全面推进现代化中心城区
建设，城市定位由传统郊区向中心城区转变，
经济形态由农业经济为主向工业经济、服务经
济为主转变。在这一思路的指引下，九原区以
强服务、优结构、提层次、拓空间为主线，不断
培育发展高端服务业，创新提升传统服务业。
九原万达广场、包商大厦、天福广场、横竖街等
一批现代服务业重点项目应运而生，九原区正
在变成一处现代气息浓厚、服务功能优质、配
套设施齐全的中心城区。

居住环境的好坏是衡量一座城市品质高
低的重要因素。九原区实施了城市双修——— 公
园提档升级工程，以二道沙河、四道沙河及其
延伸水系和建设路为基本框架，形成了蓝绿网
络、轴向延伸、依水驾绿的景观系统。把城中草
原——— 赛汗塔拉公园与奥林匹克公园、世纪鹿
园、市民广场、市民公园等公园广场连接起来，
实现了“300 米见绿、500 米见园”的景观格局。

同时，九原区对 26 个老旧小区进行了绿
化提档升级，呈现出乔灌花草合理配置、绿地
层次丰富、环境舒适宜人的崭新面貌，实现了
市民“推窗见绿、出门见景”的美好愿望，城区
的品位和档次得到极大提升。

目前，九原区绿地率达到 39 . 4%，人均公
园绿地面积达到 29 . 1 平方米，提前三年完成
城市生态绿化提升目标，生态绿化工作达到历
史最好水平。

一座城市的品质保证，三分靠建设，七分
靠管理。九原区为适应现代化都市新区的新要
求，构建精细化、常态化、专业化、科技化、
人性化的城市管理体系，针对流动摊贩的经营
特点和规律，实行“错时制”和“定人、定
岗、定时、定责”的“四定”管理机制，在重
点路段、街区推行网格化实名管理，引导流动
摊点“退路入市”；实行“疏清并举”管理机
制，“三乱”广告、乱挂条幅、侵占绿地、私
搭乱建等现象得到有效治理。一个清洁、整
齐、有序的九原区文明形象已经悄然呈现，城
市“颜值”和“气质”内外兼修。

衡量一个城市的品位，不仅看经济水平，
还要看文明程度；不仅看硬环境，还要看软实
力。随着城市建设管理有力有序有效推进，九
原区以“创建全国卫生城市”复审、“创建自
治区级文明城市”等重点工作为契机，立足
“志愿之区”建设目标， 2018 年成立了九原志
愿服务联合会及“九原义工”等组织，注册志
愿服务团体 110 个，建立志愿服务基地 83 处。
每年开展各类服务活动 5000 余场次，受益人数
达 10 万余人次。

如今，九原区正在构建蓝绿交织、清新明
亮、水城共融、集约紧凑发展的生态城市布
局，更人性化、更有温度的现代化中心城区正
在快速崛起。
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城市变样了 居民心亮了 增了颜值 提了气质

巍巍莫妮山、悠悠九原郡。九原区，这个昔日的包头郊区如今一跃成为新的现代化中心城
区，一座座标志性建筑鳞次栉比，一条条道路宽阔通畅，一片片绿地生机盎然，花成带，绿成
片，树成景，一幅天蓝水碧、景色宜人的城区新画卷正在九原大地铺开。

··广广告告··

新华社上海 3 月 10 日电(记者有之炘)
科幻电影《流浪地球》惊艳登场让众多影迷欣
喜，其原著作者刘慈欣在接受媒体采访时表
示：“科学的想象力比科幻要疯狂得多。”那
么，你想知道“较真儿”的科学家爱看什么科
幻电影吗？科学家所预见的未来有多“疯狂”
呢？来听听这几位参加今年全国两会的科学
家怎么说。

“大胆想象是值得称道的”

全国政协委员、中科院上海高等研究院
研究员何建华，是国家重大科技基础设施上
海光源二期工程总工程师。

作为上海光源建设的元老，这位洞察微
观世界的科学家喜爱的科幻电影是哪一部
呢？

“我平时看电影的机会少，但鉴于《流浪
地球》这部电影评价高，我也走进了电影院观
看。这部电影拍得非常好，视觉效果和故事情
节引人入胜，融入了很多科学的元素。”何建
华说，“虽然有些情节从科学角度推敲存在一
些漏洞，但作为一部科幻电影，它的大胆想象
是值得称道的。”

何建华期待，随着我国经济和科技日益
发展，有更多科学题材被挖掘开发成精彩的
科幻电影，例如在生命的奥秘、人工智能等领
域。

展望未来，何建华预计人类将对生命过
程、神经感知等有新的认知。“许多年以后，随
着技术的发展，人类对很多疾病能够有很好
的预判和预防，癌症和流行性疾病或将被消
灭在萌芽状态。”

“好的科幻小说家挺伟大的”

科幻片《火星救援》讲述了由于一场沙尘
暴，一名宇航员与他的团队失联，孤身一人置
身火星，并想方设法回到地球的故事。这是全
国人大代表、中国科学院上海分院院长王建
宇最喜欢的科幻电影。

作为“墨子号”卫星工程常务副总设计师
和卫星总指挥，只要聊到科学话题，他总是异
常兴奋，滔滔不绝。

“我们利用光子实现了量子隐形传送，有人
想象未来可以利用这个原理进行‘大变活人’，当

然这个要运用到生物体上还只是美好的愿景。”
王建宇表示，“但有时候往往是先有美好的科幻
概念，再有科技的突破，所以好的科幻小说家挺
伟大的，他们善于想象，但并不是乱想，而是遵
循一定的科学依据和客观规律。”

王建宇说，《火星救援》虽然是科幻片，但
电影中用到了物理学、植物学、化学等领域的
知识，如在火星上种植土豆的细节，具有科学
依据。

王建宇欣赏天马行空且富有科学内涵的
想象。他认为，好的科幻作品可以启迪科技发
展的未来。“在量子领域，可以挖掘出很多科
幻题材，因为这个领域有着太多可能性，并且

中国和欧美在量子技术方面于国际舞台上交
替领先。”

“关于脑科学的幻想将变成现实”

大脑是人体的司令部，人类的大脑大约
有 1000 亿个神经元，目前人类尚未参透大脑
的奥秘。

“十三五”规划把“脑科学和类脑研究”列
入国家重大科技项目，我国“脑计划”蓄势待
发。

“如何感知世界，如何产生记忆，如何产
生意识和思想”，这些问题是全国人大代表、
复旦大学脑科学研究院院长马兰所一直关注
的。她的主要研究方向是学习记忆和精神药
物成瘾的机理。

在这位探索人类大脑奥秘的科学家眼
中，最“硬核”的科幻电影非《盗梦空间》莫属。
这部电影讲述了一位造梦师和他的团队进入
他人梦境，从他人潜意识中窃取秘密，并重塑
他人梦境的故事。

“这部影片的剧情游走于梦境与现实之
间，可以说是发生在意识结构内的动作科幻
片，很多情节从学术上看非常前瞻，这部影片
的编剧太厉害了。”马兰说。

马兰表示，当下脑科学正处于一个重要
的跨越式发展时期，一些电影里关于脑科学
的幻想，如记忆的移植、改变、消除等，将逐渐
变成现实。

在马兰看来，对大脑结构和工作原理的
理解将促进类脑智能等技术的发展。随着人
类对大脑认识的深入，有望找到治疗脑疾病
的办法，未来的老年人将生活得更加健康。

科学家代表委员爱看什么科幻电影

新华社北京 3 月 8 日电(记者王秉阳)两
部春节档上映的科幻电影票房大获丰收。据
国家电影资金办统计：《流浪地球》票房超过
45 亿元，《疯狂的外星人》票房超过 22 亿元。
此为刘慈欣科幻小说《三体》获得“雨果奖”
后，中国科幻文艺创作的又一个里程碑，也是
其逐渐走出小众圈层的重要象征。

有专家同时认为，我国科幻文艺创作要
真正激发大众关注的巨大能量，尚须突破三
重“门障”。

一是创作之门。

和其他文艺创作一样，优秀的科幻作品
也必须体现时代精神气质，回应现实关切。近
年来，日趋热络的我国科幻文艺创作，实为国
家科技飞速发展进步的时代写照。受众的热
切关注与追捧，在一定程度表达出对科幻创
作“量”的饥渴与呼唤。

然而，一直以来，国内科幻作家大多停留
于单打独斗阶段，真正意义上的职业科幻作
家很少，源头创作供不应求。业内人士认为，
电影《流浪地球》和《疯狂的外星人》的成功，
清晰表明科幻创作正成为消费市场新需求，
这将大大提振创作者、出版商、制作人、投资
方的信心。

据了解，随着科幻产业的崛起、发展，科幻
写作培训、包装和推介的市场化运作开始出
现，应运而生的“未来事务管理局”等科幻创作
品牌已培养了 100多人的科幻作家群体。业内
人士希望，在打开“创作之门”、解决好“源头”问
题后，国家电影工业应顺势而为，积极开拓、扶
持浩瀚星空、极地探索等多种类型的科幻创作
和生产，助推科幻电影工业质的飞跃。

二是产业之门。

科幻作家韩松表示，目前中国科幻电影
版权交易热烈，科幻电影制作潜力巨大。接下
来多部科幻电影将陆续上映，“极有可能开启
科幻全产业发展的链条”。

与相对单纯的小说创作相比，科幻全产
业链条涉及更为庞大的文化工业体系。对于
批量生产、规模发展的文化产品而言，标准化
至关重要。据电影《流浪地球》制片人介绍，

《流浪地球》的制作，就借鉴了好莱坞的标准
化经验。

中国艺术研究院副研究员孙佳山认为，
我国科幻创作现有的理论资源、创作队伍、审
美理念、技术能力，相对于成熟的文化工业体
系而言，有着相当大的距离，需要长期的经验
积累，以实现科幻创作工业体系向标准化、成
熟化方向发展。

三是情感之门。

任何类型的文艺创作，终以承载审美、情
感为依归，科幻文艺创作也不例外。

无疑，电影《流浪地球》在营造视觉奇观方面迈出了一大
步，为类型片提供了可供借鉴的坐标系。但专家认为，影片在
表达人类情感上还有很大提升空间。

中国传媒大学国家传播创新研究中心研究员张磊表示，
我国当前的科幻文艺作品应努力探索适合本土文化的人类情
感抵达路径。

“未来的中国科幻文艺要寻求根植于中国本土的科幻理
论、话语资源，打破现有的由 20世纪现代主义美学构建的审
美范式。”孙佳山说，“这些都要求中国科幻文艺能够在折射、
讲述这个年代的中国经验、中国故事上有所作为，要建立属于
中国自身的未来感。这个过程也是这个时代的中国经验、中国
故事能否真正走向未来的历史性淬炼。”
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“科幻小说把未来的各种可能性排列出来，
让我们拥有一个更开放的头脑，能够面对未知
世界的各种可能性。”我国科幻作家刘慈欣 8 日
在阿联酋迪拜接受新华社记者专访时说。

当天，刘慈欣在迪拜参加阿联酋航空文
学节并举行与读者见面交流会，现场座无虚
席。随后，他还为大量排队等候的读者一一签
名。

刘慈欣说，科幻文学作品能引导读者特
别是青少年读者对科学产生兴趣，开拓他们
的视野，激发他们的想象力和创新精神。青少
年读者应该涉猎各类文学作品，去发现自己
的兴趣所在。

刘慈欣说，他曾经喜爱过列夫·托尔斯
泰、阿瑟·克拉克和王蒙的作品。“正是我阅读

过的这些作品让我成为今天这个样子。”

他表示，中国科幻作品要想获得世界性
的影响力，得到外国读者的认可，必须要能讲
出属于自己的好故事，把科幻本身不可替代

的部分发挥出来，给国外读者不一样的感觉，
这样才会有影响力。

刘慈欣创作的长篇科幻小说《三体》
2015 年获得被誉为“科幻界诺贝尔奖”的雨
果奖。“《三体》已经被译成近 20 种语言面世，
希望今后能出版阿拉伯语版的《三体》。”刘慈
欣说。

谈到由他的同名小说改编的电影《流浪
地球》近期在国内取得票房成功，刘慈欣认为
这主要是电影主创团队努力的结果，自己的
作品只是一个背景和起点。他认为，这部电影
整体上有出人意料的进步，但跟美国制作的
科幻大片相比较仍有一定差距。“作为第一部
国产科幻大片很鼓舞人心，进步主要在特效、
科幻理念和如何用中国人的情怀讲故事。”刘

慈欣说。

刘慈欣表示，他期待未来的中国科幻电
影风格多样化，但现实是目前还缺少欧美科
幻电影完善的工业体系，缺少包括科幻特效、

科幻编剧在内的专业人才等。

在被问到科幻是否会因科技发展而没落
时，刘慈欣回答，有这个趋势，但科幻电影和
科幻文学要分开来看，科幻电影将会有很大
发展空间，但科幻文学的前景不明朗，原因比
较复杂，但的确存在读者群和创作群都在减
少的现象，也缺少有影响力的科幻作品。

“科幻小说只是把各种未来的可能性排
列出来，至于哪一个会成为事实，这不是科幻
作家能够预测的。”刘慈欣说。

(记者苏小坡)新华社迪拜 3 月 9 日电
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■何建华委员（中科院上海高等研究院研究员）：

《流浪地球》拍得非常好，视觉效果和故事情节引人入胜，

融入了很多科学的元素，它的大胆想象是值得称道的

■王建宇代表（中国科学院上海分院院长）：

好的科幻作品可以启迪科技发展的未来。最喜欢的科幻电

影是《火星救援》

■马兰代表（复旦大学脑科学研究院院长）：

《盗梦空间》剧情游走于梦境与现实之间，可以说是发生在

意识结构内的动作科幻片，很多情节从学术上看非常前瞻
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